

Cuentos de la Plaza Fuerte.

La batalla.

la guerra. Peleguinito Rivera cogió una cedula en la oficina de veteranos y se fue a consultar con el psiquiatra del ejército. Durante dos horas el psiquiatra lo sometió a un interrogatorio implacable, registrándole cuantos agujeros herméticos ~~sabía~~ le quedaban ^{en su} dentro del alma. El caso era un poco curioso pero nadie se religioso. El médico optó por advertirlo:

- Peleguín, usted está padeciendo de una depresión singular que yo no podría explicar de nada más que con un fuego de palabras, un poco ridículas. -

- Dígamelo usted, señor. -

- En la guerra lo normal sería que un hombre sintiera miedo, un miedo horroroso, el miedo que siente cualquier animal que se ve rodeado por el fuego y no sabe hacia donde correr. Pero lo terrible es, que por lo general, el soldado casi nunca siente miedo. Usted no sintió miedo durante la guerra, y ahora, en nacimiento, se venga de usted haciendole que sienta miedo durante la paz. Es mejor que usted lo sepa para que no se preocupe mucho. Por lo demás tiene ~~solida~~ una salud perfecta. -

- Que debo hacer, señor. -

- Hacer que su mente liquide poco a poco el miedo que ha debido sentir antes. Para ello tendría que tener usted que pelear una batalla contra un enemigo sin cabeza, irlo dominando poco a poco, pensamiento a pensamiento, hasta que acabe con él. Felizmente usted y yo sabemos

donde se nos ha escondido el enemigo. Yo te suplico que no se ria ni que adopte ninguna actitud de confianza contra su nuevo enemigo. La batalla sera temible. Se trata de un enemigo llamado que sabe meter susto a pleno sol, que lo hara temblar cuando menos razon haya para temblar, cuya voz sonara cuando menos usted la quiera oir. ¿Comprende? -

- Me parece comprende, Señor. -

La guerra. Peleguitito Rivera volvio a sumergirse dentro del bar crepusculo de su pueblo mas confuso que lo que se sentia antes de ver al psiquiatra del so maso. ejercito. Se sentia acorralado por un misterio indecifrabla para su pobre mentalidad de soldado. Su idea de cargar con aquel miedo a cuestas, tal vez, fu resto de su vida, lo habia recogido en un encogido le habia rengido toda su humanidad en un montoncito patetico. Era demasiado absurdo absurdo el premio que habia recibido su conducta heroica. La guerra le habia deprimido una sombra oscura para desplegar un valor incognito que nadie hubiera imaginado latiendo en el pecho de Peleguitito Garcia. Su cuerpo estaba calificado por unos largas cicatrices, que en la noche el sentia dolorando con los mejores recuerdos de la jornada. Habia sido por un poco anticipado, su licenciamiento, habia sido por valor extraordinario demostrando frente al enemigo, por haber dejado parte de sus tendones y misiles de su carne mortal en las encrucijadas mas cruentas de una campana. No habia venido solo, roquedos de su nesano ante la multitud triste de los gloria. El habia estado participando en unas reuniones batallas que hubieran podido derretir de miedo al hombre mas completo. Fuera del latin

de los sienes, de un poco de sordera en el caracol auditivo, del asco que sentía el soldado blanco ante el hedor re-
surgiente del soldado amarillo, no recordaba ninguna
sensación desagradable. Por la noche dormía pacíficamente,
sin ninguna fatiga superior a la fatiga de un eucero
alejado. Su descanso mayor había sido en los hospitales
cuando tenía que rendirse a la sultana y al desinfestante.
~~Se acostumbró a dominar la fatiga y el dolor~~
~~después del deporte bracial~~ Poco a poco su cuerpo
descubrió ~~el deporte fantástico~~ que le había impuesto la
Frente al deporte fantástico que le había impuesto la
muerte, Pelegónito Rivera había ido ~~siguiéndose~~ alejándose,
nando su eucero a dominar la extenuación y el dolor
y llegó un momento en que podía querer cuarenta
y veinte horas corridas, come de rie, aguantarse una hembra
y arrastra con el primer trapo que encontrara a mano,
tirando los ojos abiertos ver a través de las sombras
compactas de una noche de miles y miles de ~~metras~~ de ^{esquinas}
ancho. El espíritu le había perdido todo blandura
ante la grandezza de la catástrofe que lo rodeaba.
~~Apenas se acordaba de su vieja alma de todos los~~
~~días. Se sentía separado de su anterior ~~el~~ vida~~
~~de muchacho de pueblo por una distancia~~
~~Había sido imposible reconstruir frente a aquél~~
~~ninguna simpatía anterior ante algo o ante~~
~~algo~~ ~~ninguna simpatía anterior ante algo o ante~~
~~se sentía segregado de su mo~~
~~caminando por primera vez por un camino~~
~~no se sabía si conducía hacia~~
~~adentro o hacia afuera. Todo el horizonte estaba~~
~~menudo de una hostilidad amenazante en que no~~
~~entababan los hombres ni las almas. Cuando se le~~
~~doblaban las piernas arribilladas por la metalla,~~
~~se rendía dentro de él o la tierra se comía~~
~~a pedazos la clara de los ojos, o la comida~~
~~enlatada estallaba un voraz~~

o la fiebre le hacia balear los ojos, o la carne enlatada
 le aqueaba la cintura bajo la ~~presión~~^{presión} del vomito, había
 llegado la hora de descansar. Continuó sus piezas tenían
 que liquidar un cansancio tan agudo, los ojos rasaban
 balance sobre un paisaje tan anchuroso, el estómago
~~entrabat~~ en un periodo de reconstrucción tan brutal que
 el combatiente gozaba de una ~~atónica~~^{atónica} sensación
 et resto viviente
 el intestino tenía que reconstruir una flora
 el intestino tenía que volver a reflorecer
 el intestino intentaba una regeneración tan ~~fuerte~~^{fuerte}, que el
 intestino intentaba una regeneración tan ~~fuerte~~^{fuerte}, que el
 combatiente gozaba de una maravillosa abanía sensorial.
 su vida volvía a fluir entre ~~tejidos~~^{tejidos} maltratados
 su vida volvía a reconstruirse entre tejidos maltratados,
 su vida volvía a ser clara. Su tragedia
~~los~~ horas destrozadas, ojos sin claridad. Su tragedia
 una ~~unión~~^{unión} del hombre desaparecía acorralada, como una
 cosa sin sentido, en medio de un hospital donde las
 formas humanas, se establecían establecidas en posiciones
 grotescas, parecían prepararse para un nuevo ~~plan~~^{plan}
 universo de figuras yacentes. Hubiera sido imposible
 reconstruir niente a aquella vez un ninguna simpatía
 anterior sobre algo o sobre alguien. El alma creyendo
 pacientemente, doblada bajo dos rayos de ella,
 a que le nubrían habilidades dos patéticas placas
 con que tirase otra vez a su lindo resarcimiento.
 Pellegrini García había estado tres veces en el hospital;
 la primera vez, el hospital estaba situado en ~~en~~^{en} Tenerife;
 la segunda vez, el hospital estaba embarcando en ~~el~~^{el} mar;
 la tercera vez el hospital estaba flotando ~~en~~^{en} los aires.
 La tercera vez el cirujano estuvo mas tiempo
 cerca de la Tenerife herida de Pellegrini García. El
 soldado había llegado sin sentido. El trapo le venía
 circundando la cabeza. Un pedazo de la barba se
 le había ~~envuelto~~^{envuelto} bajo una máscara de sangre.
 El cirujano lo mandó a volar sobre el aire. Ahora
 el hospital era mas grande, tenía una humanidad

Por la noche habría presidido mas encrucial aunque menos silenciosa. / De última noche se había oido de cuando en cuando un alarido humano. Era como si un alma ululante se hubiera quedado presa dentro de un muerto muerto:

- Quién era el que gritaba anoche tanto - le preguntó Peleguinito García al ~~prieto~~ sanitario de la madrugada.

- Es un caso muy agudo de infección en la cara, un pobre soldado que se rasuró con una navaja oxidada. Tiene la cara tan hinchada que ya no se le reconoce. Posiblemente, este noche ya no lo vivirá. -

- Es horrible, horrible. -

- Sin embargo las noticias para ti son buenas. Creo que hoy te duran de allá. Tu herida del cráneo está totalmente sellada.

- Me alegra. Prefiero ir hasta al hospital.

- No sé, pero me parece que no habrá más herido de guerra para ti. El ejército no culpa en la gente que ha sido herida en la cabeza. -

Impulsivamente Peleguinito García se palpó las vendas en la cara. Si le que serviría poder andar, mover los brazos, los labios, tener cintura y mirada, si las medallas de arriba funcionaban al revés. El cura, sin embargo, lo tranquilizó. Nada tendría que temer por ese lado.

Aquella misma mañana le quitaron las vendas y lo llevaron trenado a un lago, bordeado por árboles altos que crecían unas extrañas plantas de encantamiento. Aquel sitio le hizo mucho bien. La mansedumbre del agua le hacía pensar en la tempestad de los hombres. Se encontró a su lado una enferma preciosa, que se

dejaba mirar, sonriendole serenamente. Era la primera mujer que se encontraba con tanta de mujer durante los dos últimos años. Tenía dos nobles cienegas de pelo rizadamente aliñados sobre las orejas, unas manos enteras, hasta un agradable olor a polvos de arroz. Peleguitito García estuvo varias veces ensayando una declaración de amor ante las pequeñas isletas del lago, algunos que oía noche creyó que los árboles hablaban sobre él y sobre ella, pero no se alivió.

A alejarse su corazón le pareció un hurto aquella mujer le pertenecía a todos los heridos de la guerra. Mirando aquellos ojos tué vez, algunos de sus compañeros de guerra podrían encontrar nuevamente el sentido de compañía.

de guerra, con poca fortuna que la suya, habían roblado reconstruir algunas imágenes de la paz. La enferma lo acompañó hasta el transporte. Al decirle adios se dejó dar un estrijo en una amorosa sinceridad.

Al llegar a su pueblo estuvo un largo rato, sentado bajo unos báccayos, mirando hacia abajo. Le alumbró la triste emoción que despertaba en él el regreso. Allí tenía un tío, unos hermanos más pequeños, algunos amigos, hasta una novia. En realidad no era tanto pero era todo lo que tenía en la vida Peleguitito García. El encuentro fue simpático. El tío le dio un largo abrazo, con el bigote mojado por tres lagrimones de telegrafista. Los hermanos lo rodearon en un corro de respeto. El mas pequeño se echó a llorar inexplicablemente. Con el crepusculo vino la novia,

casó una chiquilla con lugos grandes en la lengua. Pelegrinó García le sonrió y ella se puso pálida. Mas tarde la dejó sentada a la caza, recordándole una visita. Pero la visita nunca llegaba. Por venir de ella, mas que del resto del pueblo, se acostumbró a caminar hacia una cueva abovedada por los mangos altos, que no tenía mucha perso-
nería urbana. Allí fue la primera vez que le salió al encuentro el duende callo burlón de su magnífico miedo.

Si, era miedo, lo que sentía Peleguitito García. Los primeros meses él no pudo comprenderlo. Era un malestar helado que no lo dejaba pensar. De pie, bajo sus pies, se había hecho un telar amarillo de donde saltaban lagartijas verdes que lo miraban con ojos de un color milenario. Sus manos se le fundían sobre las rodillas como serpientes temblorosas. Se sujetaba alargadas. No sabía donde estaban unas imágenes ~~ingrávidas~~. No sentía aquél recostarse la espalda para dejar de sentir aquél vértigo vaciado en la oscilación de su propia ~~pe~~ angustia. No podía mirar una cara humana sin temblor. No veía en ella una muestra de peso, un gesto descañado que estaba detrás de la piel, deteniendo su repugnancia ante la irreverencia de Peleguitito García. Unas hormigas mecánicas le corrían de arriba hacia abajo a lo largo de todas sus cicatrices. Por la noche daba largas vueltas por las calles más sordidas del pueblo para evitar con solo ~~saludo~~ los saludos. Una otra noche estuvo un largo rato, combatido en la sombra de un portal, porque vió desde

lejos la luz de la ventana de su novia. El pensamiento de que allí dentro habrá una mujer que posiblemente estuviera pensando en él, por poco lo dejó sin vida. Se mordió las manos con horror, se tapó los ojos con dos puños clavados, se tragó las palabras ~~y~~ los gritos que le vibraban en la boca, y estuvo como una hora en espera de la asfixia que lo libraría de aquella visión candela de nina hermosa que no se atrevía a pensar en su novio mientras se desviaba libertaria de aquel pánico de amor. Un vecino lo cogió, temblando como una hoja ~~para~~ cara de una granada imprestada por un viento ciego, y lo dejó trenta libertaria de aquel pánico de amor. Un vecino tuvo casi que arrastrarlo por los sobacos hasta la casa donde vivía. Ultimamente ya no se atrevía a salir. Su cubija de la pequeña casa de su tío le parecía demasiado alta. Hubiera sido un placer dormir en una casa de eranros, sintiendo en la nariz las canalillas del cielo raro, o tener al alcance de la mano el nudo las manecillas de las ceñaduras para cuando viniera alguien en su busca. Pero nadie venía en su busca. El alcalde se cansó de ir rompiendo la techina del pequeño homenaje municipal. La novia dolorida se echó a sembrar operas para que sus lágrimas ~~tuvieran~~ algo que regar.

El duendecillo ~~bajó~~ ayudaron a operas para llorar aquella pasión de nina hermosa que era mas grande que sus dos ojillos de muñeca. El duendecillo se le acurrucó a los pies, ~~para~~ zando su viejo lúdico simbólico. Zando su viejo lúdico de simbolo, para romper a través de un bostego aplacar bostego bostego su viejo lúdico de simbolo. Después el miedo se le pasó de la espalda a la cebolla. Se pasó dos o tres semanas sonriendo con un silencio ingravado, un silencio en elon de silencio.

que ya no existía en el mundo. Cada orea se le convirtió en un tamborito que roda recogiendo hasta el tembloroso eco de la mas minúscula percepción de la leyenda. Una orquesta fantasmagórica tocaba incansablemente para aquél oyente sobrenaturalizado unos acordes cuya suavidad solo podrían expresarse haciendo un pentagrama que pudiera registrar el alejío de una resina al caer sobre la otra, el retrozo de un roble al resquejarse con otro dentro de un mismo peristilo, el impacto de una pluma de tortola al descender hacia una ola del mar. El silencio ya no tenía hacia una ola del mar. El silencio ya no tenía ruidos reconocibles para Pelegrinito García. Los árboles no se atrevían a moverse cuando Pelegrinito García caminaba hacia la hondonada de los mangosales. La tensa se largaba hacia las claras del infinito para no tener que cruzar cerca de las orejas de Pelegrinito García. El duende calló no se atrevía a respirar temiendo desatar en aquellas orejas una erupción de tempestad. Pelegrinito García empleó a prepararse para morir algún día destrozado por cualesquiera de los rudos tulelares. Su cabeza estallaría, como una granada de combate para espaciar su cuero de alucinado. Estaba ya vagando en una penumbra estaba ya desprendido de la mitad de su razón, cuando lo despertó una voz que debía llegar desde el fondo de la tierra: de su memoria:

- Pelegrinito García, ¡muchacho! ¡dónde te encuentro! -

- Sargento, ¿de dónde sale usted? -

- Me la oficina de excedentes, camarada. Hoy estoy de inspección por este municipio. Yo te creí bocabajo en el hospital. ¿Cómo te ha ido?

- Mal, no se lo que me pasa. Tengo una desazón terrible, apenas me atrevo a hablar con la gente. ¿Será la herida?

- No hay, tu estás pasando lo que todos hemos ido pasando poco a poco. Algo ^{hay que} camina en el soldado por el resto de su vida. Pero no te apures, eso dura poco. La primera crisis es la poco poco dura poco.

El sargento de guerra es el receptorido de los malos rumores de la oficialidad y de los problemas espirituales de la tropa. El sargento de la oficina de excedentes no había perdido aún el sentido de su pequeña misión. Largo con Pelegrinito García casi a ras de las hasta la vidriera del psiquiatra. La versión de que su mal era un mal de tonto el mundillo militar le hizo mucho bien a Pelegrinito García. Sin embargo el esclarecimiento de aquél miedo lo dejó un poco atontado. Tenía razón el sargento: algo había que caminaba en el soldado por el resto de su vida. A oídos de

la bonachera manca, el ~~desmoronamiento~~ ^{alardes} de unos nervios desorbitados ~~desorbitados~~ ^{de} la ~~bonachera~~ ^{de la} ~~sensación~~ a él le ~~lástima~~, o de ~~aprendizaje~~ ^{de} la ~~sensación~~ a él le

había tocado la rata de rulo, o los ~~recuerdos~~ ^{alardes} de una ~~memoria~~ ^{de} la ~~bonachera~~ a él le habría tocado aquél miedo, que se había puesto a esperarlo a la puerta de su casa, como un duendecillo burlón para alejar de sus labios a una mejilla de muñeca, para que sus ojos

no pudieran gozar en paz del crepusculo manso de su pueblo, pero que su miedo no supiera como caminar por el camino que recorren todos los hombres del mundo cada mañana en busca del pan. Había que darle la batalla a aquel miedo celula tics celula, escondijo tics escondijo, encrucijada tics encrucijada. Tendría que acostumbrarse a andar con aquel miedo a cuestas como esos hombres que se encuentra uno en el fondo de la noche con un saco a la espalda que muchas veces hacen que el viajero se pregunte hacia donde van o que misterio se esconderá en aquel saco. Ahora, después de la entrevista en el psiquiatra, Peleguitito Rivera sabía por lo menos que la solución de su problema caminaba dentro de él mismo, en el mismo tramo; había de nuevo que salir al campo de batalla, sin mas armas que las que pudiera encontrar dentro de su propia cabeza.

La primera salida se la proporcionó un trabajos en una carpintería de cemento que estaba ~~ba~~ bajo la inspección de su jefe. Se encaramaron en la cuchilla de manipulación de una pala mecánica a la cual la reñida llamaba humorísticamente "la ruina". A Peleguitito García le fue fácil dominar su nuevo artificio de reloj. En el tiempo llegó hasta donde certa admiración

La puerca era un animal magnífico. Su hocico devoraba durante las ocho horas de cada día nubes redondas de maraña, deslocaba árboles enteros y abría brechas amplias en los roquedales. Sus colmillos eran relucientes, su boca voraz, sus nervios, nervios de acero. A Peleguitito García le fue fácil domar su nuevo artefacto de pelea. En el tiempo llegó a lomarse la misma admiración que nos ella sentía el resto de la rebanda. Aunque la lucha para romper su inercia de humilde civil había sido dura, la comprensión de la fatiga generosa, el saqueo otra vez, reclamando junto a todos los salteños una vez, quedando juntos a todos los hombres, el sudor que temblaba en su frente como un rocio de ~~humedad~~ habría hecho mucho bien.

Una tarde sintió que sus pies caminaban hacia donde vivía la hermosa niña de los lagos agujeros. Hablaron largo y ~~dato~~ quedamente. La niña se fue a su espejo a bonarse aquellas ojos para que le ayudaran a llorar sus cielos de amor. Cogidos de la mano subieron la cuesta de los mangosales, a esperar la noche. Peleguitito García estuvo mirando aquella figura menuda en senos de rayos casi como un resdescubrimiento. ¿Cómo habría podido él desertar el amor de aquella linda criatura por tanto tiempo? ¿Cómo habrían podido vivir sus manos lejos de aquellas manos libres? ¿Cómo sus ojos se

acostumbraron a ~~estar~~ pasar cerca de aquellos ^{de} que de novia que estaban prometidos en un primer voto de boda adolescente? Por dos o tres semanas aquella virginidad escondida sepultada entre unos cabellos claros escuchó el lamento de varonel de un nombre que había vuelto a pasar las vejas rutas de su sensibilidad. Illegro de la mata de rufo de cada mujer hay un ama de casa que quiere casa para comprar cosas. La puebla era próspera en eso de pagar buenos salarios y el cuelpo de él como que se iba engolosinando con la idea de metérse a marido.

Un dia, sin embargo, la puebla amaneció de mal humor. Pelegrinito García no estaba acostumbrado a aquella clase de lucha contra una máquina cuando suele renirse temerariamente. Pero quiso cuando suele renirse demasiado útil para dejarla la puebla era demasiado útil para dejarla sumir a las mismas leyes nerviosas que destiñen al ser humano. Estuvo luchando en ella, tornillo a tornillo, chorrito a chorrito, hasta el escurecer. Los obreros se tumbaron a la villa del camino a presenciar la batallita en que se habían comprometido Pelegrinito García y la puebla. La máquina tuvo de rula mecánica tuvo que ceder ante el tenor de aquellos dedos que no estaban dispuestos a ceder. En dos saltos, Pelegrinito García se encaramó en la casilla para saltar a la puebla de la hondonada donde se había refugiado. Abajo, el ayudante, un enloquecido por la desgracia, se quedó agarrando la última fuerza. ninguno de los dos

tuvo tiempo de hacer nada. La palanca del freno se desen-
cayó nuevamente, y la fuerza de un solo bocardo, se
cargó todo el cuerpo del ayudante. Peleguitito García
casió todo a cubrirse las manos con los ojos y empleó a
temblar pelo con pelo, ojo con ojo, labio con labio,
brazo con brazo y pierna con pierna, sin atreverse a
mirar al hombre medio sepultado en una zanja
llena de lodo y de sangre. Los obreros lo miraban
oscuramente sin comprender aquella agonía del varón
lindo. Era la primera vez que Peleguitito García
había tenido de sentir mirar de cerca la muerte
de un hombre. El hombre vestía morir una cantidad
espléndida de soldados que habían caído en la
calle, deshecha en el nenesi del combate. Pero nunca
el espíritu se le había alterado con la más leve
arruga. Los entierros habría que realizarlos en unas
cunetas profundas donde desaparecían centenares de
miembros vedados. Sin embargo, ahora, ante aquella
muerte minúscula, estaba temblando de miedo.
Los obreros se dedicaron a unir los restos sobre
una tabla rasa que algo de aquel hombre pudiera
ser enterrado. Todos parecían tranquilos en su
macabra tarea. Sin embargo, Peleguitito García
estaba temblando de miedo. Vino una mujer
enflaguada hasta el hueso, bregó un mano
prieto. Estuvo dando gritos hasta que el
friolano del hueso se le puso rojo:

- Ay bendito, ¡ay Ilos mio!, Ay bendito,
Ay bendito, Ay bendito, ¡ay Ilos mio!,
Ay bendito, ¡que será de mí ahora! Ay bendito,

ay bendito, ay bendito, ay benditooooo.

Peregrinito Garcia echo a correr con el ronroneo del espiritu calcinandole las espaldas. Tenia que dejar atraves aquella voz, aunque tuviera que tirarse de cabeza por un barro. Tuvo ilus en persona que pasarse la mano por los ojos para alumbrarse que no se estrellara contra los arboles. Tuvo ilus en persona que tirarse una zanjadilla para hacerlo caer de bruces en el abuelo de la cuesta de los mangosales. Estuvo como dos horas suspendido entre dos abismos amarillos colgado de un ay bendito cuyo eje no se acaba de ver nunca. Sentiu que mas allá habia corrido el cadaver de una voz, que la vibracion inmortal de aquella de una voz, que la vibracion inmortal de aquella acento de terror ante la adversidad seguia cruzando la noche como un relampago livido. ¡Ay bendito! ¡Ay bendito! ¡Ay benditooooo!

Su advertencia del piquialito lo puso en pie, su empapado de un sudor vidrioso, pero en pie. Aquel granizo habia sido una baya de resistencia. El enemigo sin cabeza lo hacia sorprendido con la grande baya. En realidad lo que mas lo hacia perder era el redondo que ~~habia hecho~~ hecho ^{suspirio pobre} ante la tormenta. Algunos lo habian mirado oscura mente como asorciando aquella muerte en su influencia maligna de nombre asociado con muchas muertes. ~~Balo de soldado~~ presencia de soldado. & ^{nabia} rey en el sargento? & Seria verdad que ^{nabia} caminaba en el soldado por el resto de su vida? Para el era claro que no podia volver al trabajo de la cureria. Pero habia en el mundo tantos trabajos como caminos tiene la vida.

tu novia vino a buscarno, con sus ojos de muñeca un poco entintados por la sombra de una nueva ausencia. Unos brazos débiles, pero calientes rodearon su cuello. Peleguitito sentía tanta la sensación de que un rayo dormilon había enderezado el pico para ~~cosquillas~~ hacerle ^{cosquillas} libras en la oreja torturada. La hermosa niña de los tiempos en lagos agües lo condujo hasta su casa, sosteniendo dulcemente bajo el peso de un cuerpo que apenas podía caminar.

A la madrugada siguiente Peleguitito sentía ya estaba otra vez en pie de marcha, dispuesto a enfrentarse una vez mas con su enemigo. Estaba en medio de una batalla, una batalla fantástica con un enemigo clavoso que no se dejaba agujearar ni capturar, pero enemigo al fin. Su cuestión era saberse en guerra, volver a adquirir el noble valor vulgar que poseía el nombre civil para equilibrar la vida inmemorial con la muerte clásica, lo conocido con lo desconocido, el misterio en la realidad. Montado en el leño vivo de este pensamiento se fue a caminar por los otoño caminos que tenía el tránsito de los hombres, asomándose cada madrugada a una destituta fatiga, con los ojos bien abiertos y las piernas bien firmes, mirando cada cosa rostro que le salía al camino buscando el resplandor del entierro enemistado

camino para descubrir el resplandor enemistado del otoño combatiente. Por la noche se ponía a desambular por los callejones más hostiles, asomándose por las ventanas abiertas, meneando cuanto encuadrillado le cerraba el paso, con las malabrazas gruesas escondidas detrás de las palabras suaves, buscando aquél enemigo sin cuello que algún dia, cuando el menos se lo esperara ^{lengua}, que saliese al paso.

El des cubrimiento nuevo que le ofrecaba a su propietaria alma de bestia humana era mas cruel que toda la desazón que hasta entonces había sentido. Le pareció haber descubierto en cada rostro que se había puesto a provocar un pedazo del miedo que sentía rogiéndole sus propias entrañas. Cada ventana abierta en la media noche era una claraboya medrosa abierta hacia una angustia ~~cosmica~~ cosmica. En realidad, la humanidad entera estaba enferma de miedo, un miedo traumático, ~~un miedo~~ que anguilosoaba aquellas manos ~~pensadoras transparentes~~ pensativas tendidas en unos costillares abatidos, un miedo fluido que flotaba sobre unas cabezas ~~sus~~ interrogantes, el mismo miedo del nombre de la selva, ~~de~~ un miedo que era un tatuaje magico para vencer una enemistad superior a la ~~desatada~~ sobre el pequeño ser que resultó de unas cabezas extendidas hacia arriba, como oteando una enemistad mágica que algún día podrían al rego del labio y a la vacilante palabrega de amor con que todo el mundo pugnaba por apropiarse de

de amor que había pretendido llenar un espacio insomitable, un miedo que vivía acurrucado en el fondo de cada hogar, en los ojos tristes que estaban esperando al hombre desde que nació. Por muchas noches rosas, temblando su profundo miedo y el miedo ajeno, Peleguinito García pudo ver muchas gentes de cerca, en carne y ^{el halo} sombra, sin los símbolos poéticos que una literatura atiborriada había querido lanzar

sobre aquellas vidas ultrajadas desde el nacimiento. Por muchas horas su pobre sensibilidad tuvo que contemplar el miedo de la madre cada vez que el marido losía, el miedo del padre ante los golpes violentos del hijo, el miedo del niño que se presaba una alborullada, el miedo del niño que se presaba una noche llorando ante el murciélagos que le rondaban, el miedo de la mujer tonta que se le mostró celosa, el miedo de la mujer encinta el amante verde, el miedo de la moza encantada de morir de prisa, el miedo del viejo de querer la muerte se olvidara, el miedo del pobre de no tener pan, el miedo del rico que le robaren el suyo. En verdad la familia resultaba ser una unidad demasiado endeble para aguantar toda la enemistad de la tierra y tanto de la enemistad del cielo. Bastaba una esantia para que la familia entera se echara a temblar, ante el sonoro que producía el desvalido; con una larga enfermedad un nombre quedaba expuesto a la caridad pública; si alguien moría todo el momento gordo se sentía descolgado tanto por el terror ^{ante} de la muerte como por el terror ante la vida. Pleguinito García se dio cuenta que su pequeño miedo de chico sensible se le había entrañado irremediablemente en el grande miedo que producían todos los hombres que lo rodeaban. Era casi una vanidad extravagante tener un miedito como el suyo suyo, caminando por los caminos más oscuros, temiéndole al terror negro que sufrió toda la humanidad, lo mismo a la luz que a la sombra, lo mismo sobre la tierra que

sobre la mar, lo mismo en el barco que en la holganza. Ahora la guerra, por la cual él había logrado pasar tan arrancadamente, se le aparecía bajo otro sentido, como una nueva guerra de la cual apenas se había enterado, como una necrópolis de carne humana, gritos salvajes, estertores de gente atormentada desde dentro, una escapada del miedo universal desde una infinidad de humbreillos deshues corriendo agorados sobre el lecho de la tierra despiestos a desbarcar todo lo creído en tal de que a despues a desbarcar todo lo creido en tal de que a ellos se les evapora dentro del pecho el miedo tantas mal, sin nombre ni sentido, sin fiebre ni latido que los había acorralado durante toda la vida.

Su batalla tenía dimensiones tan grandes que Peleguitó Rivera se dio cuenta que no era una batalla para que la vencies un solo moro, ni sutil que resultara su miedito de sobreviviente aquella noche compleja, en que miraba las desmejadas de unas estrellas expectantes, pensó en volver la mano ~~en~~ colgante sinaloa con ralpas gruesas uvalinas de nina de los trenzas en largos agujeros que tenía preparado su avío; su cuerpo adolescente se había metido a mujer. El podría besar sus rodillas durante toda la vida, en esa humildad de un animal enfermo de un miedo cósmico. Aquella noche lo aquejoneaba la necesidad de besar a la mujer con los labios ~~humedecidos~~ por cuanta el hombre ~~ella~~ estando Semillas el amor puede sembrar / en el ~~que~~ umbral. Bastaba caminar un par de horas, bastaba suplicar un cuarto de hora. Pero una incicia sombría ~~se~~ ^{de exaltación} enfrentaba a las urgencias de su cuerpo ~~que~~ globo. Con un presar ~~abrumático~~ ~~amoco~~ Peleguitó gurui se dio

cuentó, que en el fondo de su ~~mente~~ nuevo miedo, se le habían entrecruzado en un cambiante plego de imágenes la mujer del raro mío, enflaquecida hasta el hueso en la niña de las trenzas de los largos azules. Su figura impotente en aquella enflaquecida la escuchaba en los labios que el de aquella enflaquecida la escuchaba en los labios que el mulhera querido besar aquella noche en que las estrellas rectrales ~~se despidieron para él~~ entrecejaban sus blancuras de ensueño. En la catedrala ~~verdadera~~ moqueas sobre un trono milenario, localizado dentro de un enigma, en el cual el día y la noche, la sed y el hambre, el aire y la esencia, el arbol y el hombre, el psiquiatra y el infierno, formaban parte de un todo inarmonioso, dentro del cual, se anudaba detenido en el ~~sueño~~ ^{enigma inarmónico} Pelegromio García. Sonaba como cualquier otro ser maldito con besar unas labios, unos labios que eran suyos desde que tuvieron algo que ocultarle al sonrojo de las primeras ansias.

Pero Pelegromio García no volvió a buscar de aquel beso. La hermosa niña de las trenzas de los largos azules lo buscó por todos los caminos conocidos que tenía aquella vida. Estuvo horas y horas en la cuestión de sus amores esperando que alguien le dijera algo de aquel hombre que la había hecho amueblar una casa, preparar su cuello de adolescente para una boda, alhajas su sentido de belleza de mujer para un romance. Ya le había regalado tres veces los nueve rosarios, cuando recibió la visita del psiquiatra del ejército:

- Como usted ya habrá comprendido su nuevo murió. Se encontraron ahorcado en un bosquecillo tan arrachado que solo el esqueleto + algunas prendas de vestir pudieron ser pudo ser descubierto pudo ser exhumado. Todo el cuello estaba putrefacto

Cuando se hizo el hallazgo. La segunda vez que vino a verme estaba casi curado. Me dijo que iba a casarse con Usted.

- Usted que padeció mi novio, doctor. -

- Usted miedo. Una ^{deves un singular} ~~punto~~ ^{estremo} que sufren algunos hombres desverdaderos, sobre todo los que han observado una conducta heroica. De eso Pleguin García llegó

a recuperar bastante. -

- Entonces, ¿no que se mató? -

- Ahí está el misterio. Hay ~~que~~ unos renglones de este caso que para mí resulta ser tan incomprensible como para Usted. Yo mismo no sé ^{si} que se mató Pleguin García. ¿Usted sabe algo?

- Nada, doctor. El día que desapareció parecía estar más alegre que nunca. Me besó las manos, las manos, las orejas. Me puso sobre la cabeza una mantilla negra y estuvo un largo rato contemplándome sonriendo. Salio temprano y no volvió. -

- ¡La grana! - suspiró el doctor metiéndose el entrecogido en la rechera. ¡La grana!, parte de una tragedia insoluble de la naturaleza humana que a veces suele quitarle su valor de elección a la razón misma.



Puerto Rico 1948. -